

DATOS SOBRE VIOLENCIA FILIO-PARENTAL

- La VFP es un **problema social al alza** que requiere ser objeto de estudio. Los distintos tipos de violencia dentro de la familia han sido y siguen siendo ampliamente estudiados, entre ellos el maltrato infantil o la violencia de género, sin embargo, la VFP carece de estudios, sobre todo en España.
- Según datos del Ministerio del Interior, en el año **2005**, las denuncias de violencia ascendente por parte de madres y padres en España **se multiplicaron por ocho**.
- Basándonos en la **Memoria de Fiscalía de 2022**, continúa la **persistencia** de la violencia contra ascendentes y hermanos/as ya que en los últimos años se han registrado un total de:
 - 4.871 causas en 2018
 - 5.055 causas en 2019
 - 4.669 causas en 2020
 - 4.740 causas en 2021
 - 4.332 causas en 2022
- Al igual que otros tipos de violencia dentro de la familia, las víctimas suelen **minimizarla, ocultarla o incluso negarla**, por vergüenza, miedo al juicio social, etc.
- Tiene unas **características específicas**, al producirse de abajo arriba, es decir, desde las figuras más vulnerables -que son los hijos e hijas- hacia sus cuidadores.
- Quienes sufren este tipo de violencia son especialmente **las madres**.
- La **edad de inicio** suele estar entre los 14 y 17 años.
- La VFP que se da con mayor frecuencia es la **violencia psicológica**, tanto hacia la madre como hacia el padre.
- Con el **análisis de casos recientes** se observa:
 - El nivel socioeconómico y educativo de las familias donde se da VFP suele ser alto.
 - La responsabilidad de la crianza y la educación suele recaer en las madres y la mayoría trabaja fuera del domicilio. No suelen contar con una red social de apoyo.
 - Las madres que sufren VFP buscan distintas alternativas, pero el problema no se soluciona, por lo que tiende a verse como algo irresoluble y se enquistará más.
 - Cuando solicitan apoyo psicológico, la situación suele ser crítica y estas madres se encuentran agotadas y sobrecargadas.
- Por todo ello, recomendamos que la petición de ayuda psicológica se realice desde el momento en que madres y/o padres detecten las primeras conductas violentas que su hijo o hija esté realizando, para poder **tratarlas de forma temprana** e intervenir con la familia de manera sistémica.

- Teniendo en cuenta los datos de otros países, la VFP se da en un **29% en los hogares monoparentales** formados por una madre y su hijo/a o hijos/as. Hay varios aspectos que nos ayudan a entender este hecho:
 - La gran cantidad de madres solteras que están solas en la educación de sus hijos/as. Esto se refleja en los estudios que mencionamos, ya que los componen una gran proporción de familias con madres solteras, separadas, divorciadas o donde la figura paterna está ausente.
 - Prejuicios sociales sobre la debilidad de la mujer y la supuesta superioridad del hombre, tanto física, psicológicamente, y como figura de autoridad dentro de la familia.
 - Las mujeres suelen pasar más tiempo con sus hijos/as y realizar las labores de cuidado.
 - Siguen implicándose más en la educación de sus hijos/as y sufriendo más dificultades a la hora de conciliar la vida familiar y laboral, lo cual tiene consecuencias en el estrés, la gestión emocional y el vínculo con los/as hijos/as.
 - Además, suelen sentirse más responsables del comportamiento de sus hijos/as, llegando a sentirse culpables cuando las conductas son negativas.
- La **adolescencia** se erige como la etapa crucial en la que se desarrollan estas conductas violentas hacia las madres y padres.
- Se da una **relación entre la VFP y el acoso escolar o bullying**, tanto en las víctimas como en las personas que acosan:
 - Menores que ejercen violencia hacia sus progenitores, cometen más actos violentos hacia otros menores.
 - Menores que sufren bullying en el ámbito escolar, responden empleando la violencia en el entorno familiar.
- Aunque no hay evidencia científica, estas madres y padres refieren que sus **hijos/as** tienen un **temperamento difícil**, destacando la irritabilidad, tozudez e impulsividad y definiéndoles como tiranos/as, tercos/as y caprichosos/as.
- En la mayoría de los casos, se han encontrado **antecedentes de comportamiento violento** en la familia de origen de los progenitores, en la relación de pareja o en el vínculo paterno-filial.
- El consumo de **alcohol y otras drogas influye** en estas conductas, pero no es la causa principal.
- Los últimos datos de la Fiscalía en España alertan de un nuevo factor desencadenante: el **uso abusivo de las tecnologías de la información** por parte de algunos adolescentes y las respuestas agresivas ante la normativa parental.
- Desde la Fiscalía se pone el acento en **la gran relevancia que tiene la prevención y la revisión de los modelos educativos** y los valores actuales para conseguir atajar el problema desde la raíz, ya que cuando se llega a la vía judicial suele ser demasiado tarde para ponerle solución o esta resulta mucho más costosa y complicada.

Fuentes:

García de Galdeano, M.P. y González, M.T. (2007) [Madres agredidas por sus hijos. Guía de recomendaciones prácticas para profesionales](#). Guía subvencionada por el Área de políticas de género de la Diputación Foral de Bizkaia. Evtf.

Junco-Guerrero, M., Cantón-Cortés, D., Fernández-Baena, F.J. (2022) [La relación entre la violencia filio-parental y el bullying y cyberbullying](#). III Congreso nacional de violencia filio-parental. Avances y retos. Valencia.

Memoria de la Fiscalía General del Estado 2022. Ministerio de Justicia.